

# EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:

Calle 1ª Sur n° 277

Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

TARIFA:

Suscripción mensual \$ 1.00

Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 26 DE AGOSTO DE 1909

NUM 625

## LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La "United Fruit Company" ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puertos que abajo se expresan:

VAPORES

ARANGARES, TURRIALBA y ATENAS, de 5000 toneladas cada uno, harán VIAJES DIRECTOS A NEW ORLEANS saliendo de Puerto Limón todos los miércoles á las 8 p. m. CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA, también de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabata; así:

Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes á las 9 p. m.;

Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize (Honduras), todos los sábados á las 10 a. m.;

VAPORES

"LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3000 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos á mediodía.

NOTA.—Los pasajeros para New Orleans ó Mobile, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, y á los señores SASSO y PIRIE, agentes, en San José.

E. J. HITCHCOCK,

Administrador.

## "LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de todo el mundo, encuadernación y litografiado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER

## Northern Railway Co. of Costa Rica

### SERVICIO DE TRENES

<b>San José á Limón y estaciones intermedias</b>	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 p. m.	
<b>Limón á San José y estaciones intermedias</b>	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.	
<b>San José á Cartago y estaciones intermedias</b>	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.	
<b>Cartago á San José y estaciones intermedias</b>	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m. Mixto, sale 5.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.	
<b>San José á Alajuela y estaciones intermedias</b>	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 2.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.	
<b>Alajuela á San José y estaciones intermedias</b>	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.	

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 9.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

## ELDERS & FYFFES LTD.

Linea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... £ 30  
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

20 de mayo de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor

## Aserradero de Cuesta de Moras

Disuelta la Sociedad WOLF & Cía., el infrascrito continuará los mismos negocios de aserradero y fábrica de hielo, en nombre y en representación del actual propietario Lic. don

JOSÉ J. RODRIGUEZ.

Los precios por trabajo en el aserradero han sido notablemente reducidos, como forme verá por la siguiente tarifa:

Por cada hilo en tabloncillos de 4 varas que no pasen de 16" por 16..	12 1/2	cts.
— — — — — soleras, por varas.....	04	—
— — — — — acapillar tablas, una cara.....	05	—
— — — — — dos caras.....	08	—
— — — — — y machimbrar tabloncillos ó tablillas.....	10	—

Otros trabajos ó dimensiones fuera de lo ordinario, ó maderas duras á precios proporcionales y equitativos.

Se garantiza esmero y prontitud en todo. San José, 3 de agosto de 1909, CARLOS VOLIO TINOCO

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

## IMPORTANTE

GRAN REBAJA DE PRECIOS

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA FEDERICO TINOCO

Azúcar de 1ª clase á \$14.00 el quintal

" " 2ª " " " 12.00 " "

" " 3ª " " " 10.00 " "

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales, se les hará una rebaja de 5 por ciento.

Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Steinvorth & Hno. y Pagés & Cía, San José, y W. Steinvorth & Hno. y Lindo Bros. en Limón.

Recibimos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas á cualquier parte de la Línea á los mismos precios, libre de gastos.

LINDO Bros., San José.

San José, 1º de Julio de 1909

## SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Saborto.

## CERVECERIA TRAUBE

### FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

<b>CERVEZAS:</b>	}	Negra "Marca Estrella,"
		Lager Bier, Doble,
		Sencilla (Blanca y Negra)
<b>REFRESCOS:</b>	}	Cream Soda, TABAPARRILLA,
		Limonada, Kola, Ginger Ale.
		Especialidad de la casa: "Kola Doble" y "Kola Cham"

## INTERESA SABERLO

La acreditada y conocida casa LA CIUDAD DE LONDRES de A. Asch & Bros, dentro de pocos meses se va á trasladar al lado de "La Proveedora," 75 varas al Oeste de donde está actualmente establecida, en la misma Avenida Central. Es de urgente necesidad que el público tome buena nota de esto, por su propia conveniencia, por motivos de que todos saben que en esta casa los precios son sin competencia.

RICARDO RIEBEL

Dentista alemán

Frente á don Federico Tinoco.

## DIRECTORIO PROFESIONAL

**D**OCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Alto de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

**A**LBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente á la Casa Presidencial.

**M**ARCIANO AGOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

**D**R. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad".

**V**ICTOR TREJOS.—Abogado y Notario.—Heredia.—Tiene su oficina en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

**V**ICTOR OROZCO.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

**J**OSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Panlagua v. de Flores.

**J**ORGE FONSECA.—Abogado y Notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

**O**SCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

**D**R. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Detrás del Edificio Metálico.

**I**SIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y Notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80.

**L**UIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

## NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fechorías y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la PREPARACION de WAMPOLE es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que proceda de una fábrica con reconocida reputación. No nos convendría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó recomendarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipocistitos Compuesto, Malta y Curacao Silvestre, y cuan valiosos debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Duffin, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas.

# El Licenciado Jiménez y su falta de carácter

## Puntarenas, sus conchas y su arenilla

### Las farsas del jimenismo

Cuando recién iniciada la actual campaña electoral, perdido el último vestigio de vergüenza del jimenismo, acordaron sus directores explotar toda clase de armas contra don Rafael Iglesias Castro, quien á la sazón ni pensaba siquiera en aceptar la candidatura que de todas partes del país le ofrecían á porfía, no los aristócratas enroberbecidos que han dado en llamarse intelectuales, y que más bien temblaban á la sola idea de que Iglesias volviera á cortarles las garras, sino los hombres de ideas sanas, aristocráticos ó plebeyos, que vieron en el triunfo de la candidatura del Lic. Jiménez la muerte de la moral cristiana entre nosotros.

Dada la consigna á todos los partidarios, hombres para quienes el honor del hogar es palabra vacía de sentido y á quienes por consiguiente la conciencia nada les decía ante el hecho innegable, público, notorio, de que el candidato olímpico vivía de la manera más inmoral, ofendiendo con su vida escandalosa á las familias de costumbres patriarcales que para felicidad del país aun abrigan la Nación, se dieron á la triste tarea de especular contra la POSIBLE candidatura del señor Iglesias arrojándole toda clase de lodo aun antes de que fuese exhibida,—de donde resultó, pues, que no pudieran enlodarla ni por semejas.

Uno de esos hombres se dió á explotar el hecho de que el candidato del Partido Civil había sido partidario de Tivives como punto terminal del ferrocarril al Pacífico, obra de que, entre paréntesis sea dicho, disfrutamos gracias al tesón inquebrantable del genio de Iglesias, que sabe ingeniar la mejor manera de salir airoso en las empresas más difíciles y combatidas por pigmeos incapaces de realizarlas.

Y fue así como la prensa jimenista, que venía burlándose de la manera más temeraria del lector, venía haciendo hincapié en que el candidato del Partido Civil había sido opuesto á que se llevara á Puntarenas el ferrocarril al Pacífico; pero silenciaba el hecho de que don Ricardo Jiménez no sólo lo fué en tiempos de la Administración Iglesias, sino que lo ha seguido siendo.

Examínense las actas de la Legislatura ordinaria antepasada y se verá que

en la sesión del 24 de julio el Lic. Jiménez dijo que él no está de acuerdo en que selleve el ferrocarril á Puntarenas, lo cual no reportaría ninguna utilidad al país; QUE LO ÚNICO QUE SE PUEDE TRAER DE PUNTARENAS ES ARENILLA Y CONCHAS, Y SE MANIFIESTA DECIDIDO PARTIDARIO DE TIVIVES

En la sesión del día 25 dijo que esos asuntos debían ser resueltos por técnicos, que en el Congreso no los hay, y nombra varios ingenieros que opinan por la factibilidad de un puerto en Tivives. Lee el informe de Fradin respecto á Puntarenas, el que dice lo malo que es para puerto ese lugar, y luego lee el informe del mismo señor Fradin respecto á Tivives, el cual es favorable.

En la sesión del día 26 el Licenciado Jiménez, al contestar las objeciones de Zúñiga, insiste en que las opiniones de Fradin están en contradicción respecto á Puntarenas y Tivives; hace una exposición de documentos de Mr. Gregg, duda de la competencia de los ingenieros, pide se hagan estudios de afuera y dice que todos los datos que tienen para llevar el ferrocarril a Puntarenas son muy poco aceptables.

Nosotros probamos en varios números que el señor Licenciado Jiménez no sólo no fué partidario de Puntarenas al principio en el asunto ferrocarril,—lo cual no envuelve nada incorrecto, pues de una y otra parte había opiniones de verdaderas competencias científicas—sino que lo ha seguido siendo hasta hoy como si dijéramos, según acabamos de probar. Lo que llamaba, pues, la atención fuertemente en el asunto era el hecho de que don Ricardo y su prensa se hubiesen burlado tan miserablemente de algunos puntarenenses, explotando, como arma de combate, que don Rafael Iglesias había sido partidario de Tivives, en momentos precisamente en que don Ricardo no sólo lo había sido, sino que lo era.

No traemos á colación historia antigua. Fresco esta aun el recuerdo de esas sesiones borrascosas en que el Licenciado Jiménez, para hacerse acariciar del aura popular y preparar mañosamente su candidatura, daba tajos y mandos

bles, no sólo al Presidente de la República, sino también á hombres y pueblos; Puntarenas y el Guanacaste entre estos últimos.

Sigamos copiando lo que dice *La República*, el órgano de don Ricardo, sobre el tan cacareado asunto del Ferrocarril al Pacífico, en que don Ricardo, que no ve muy lejos, se despachó á su antojo, para luego hacer creer á los puntarenenses que él era partidario de Puntarenas; “y no habían de ser los cuatro votos de esa comarca”—dirá don Ricardo mañana—“lo que me haga cambiar de opinión”.

He aquí lo que encontramos en *La República*.

“Jiménez R. en vista del viaje del señor Mayorga, hace varias rectificaciones al discurso que éste pronunció ayer. Los conceptos salientes de la hermosísima alocución expresaron la alta idea que tiene el orador del actual gobernante de Nicaragua, el cual, dijo, que en todo y por todo era un hombre en la más elevada acepción de la palabra. Destruyó los errados juicios que algunos tienen en Costa Rica respecto del General Zelaya, á quien juzgo digno de dirigir, dentro de una administración de paz y progreso, LOS DESTINOS UNIDOS DE LAS REPÚBLICAS DE NICARAGUA Y DE COSTA RICA.

Tratando *La República* de la discusión de la línea al Pacífico que se originó en la sesión del 25, dice: “El diputado Oreamuno se muestra DE ACUERDO CON LAS OPINIONES DEL DIPUTADO JIMÉNEZ, don Ricardo”

“Hace recuerdos históricos sobre el origen del Ferrocarril al Pacífico que tuvo por causa inicial la de combatir el desborde del Ferrocarril al Atlántico. HACE UNA DEFENSA VIGOROSA DE LA LÍNEA Y PUERTO DE TIVIVES, demostrando con documentos de peritos la posibilidad de concluir allí la obra. Combate la objeción del presupuesto elevado de la Comisión Francesa y cita como autoridades en favor de Tivives, á Fradín, Chavarría y Navarrete. Hizo ver que el Departamento sacaría las mismas ventajas con el puerto en Tivives ó en Puntarenas y por último MANIFESTÓ QUE EL PARTIDO CIVIL SE ENCONTRABA TODAVÍA COMPACTO no por su

jefe principalmente sino por las obras gloriosas que había desarrollado”.

El Lic. Jiménez, pues, con esa su indiscutible verborrosidad hizo la apología del genio sin segundo entre nosotros de don RAFAEL IGLESIAS CASTRO, y el pueblo puntarenense, á quien cábenos la honra de haber sido nosotros quienes le dimos la voz de alerta, despertó del letargo en que lo había dejado sumido la vocinglería jimenista, vocinglería intencionada, á fin de que el pueblo cayera en ese letargo y no pudiese oír las verdades sobre don Ricardo Jiménez y sus menguados hechos.

Todo el mundo, en efecto, había olvidado en Puntarenas la celeberrima campaña de don Ricardo en el Congreso contra Puntarenas, de cuyas conchas y arenilla se burló á maravilla, al extremo de que Puntarenas fue en cinco sesiones el hazmereir de las barras por las palabras despreciativas lanzadas por el señor Jiménez contra ese importante puerto de nuestra costa Pacífica.

Aun más: ya Tobías Zúñiga Montúfar, bien así como el mismo señor Jiménez, se había encargado de decir en pleno Congreso que una de las virtudes de don Rafael Iglesias era la franqueza. Con ese antecedente, pues, y cantada por don Ricardo la gloria de Iglesias en tiempos en que quizás creyó ganárselo con su sistema de adular á los hombres cuando los necesita y sólo entonces; con ese antecedente de que sus enemigos de hoy habían reconocido antes la franqueza de Iglesias, el pueblo se dijo: este hombre HACE ALGUN TIEMPO no fué partidario de Puntarenas como punto terminal del ferrocarril; mas si ahora dice serlo como hecho consumado cualquiera, es porque así debe sentirlo, pues es virtud de él—según confesaron antes sus enemigos de hoy—la franqueza para decir lo que siente.

De don Ricardo Jiménez, por lo contrario, concibieron los puntarenenses ideas tristesísimas. ¿Cómo es posible—se dijeron—que un hombre que hasta en el último Congreso era partidario de Tivives y enemigo de Puntarenas, al extremo de decir con el mayor desprecio que de nuestra provincia sólo se puede llevar á la capital arenilla y conchas, venga ahora á ocultar esas sus men-

guadas ideas que tiene sobre nosotros, y á explotar como villano contra Iglesias las ideas que éste sostuvo en otro tiempo y que él, Jiménez, sostuvo hasta en este último Congreso?

He ahí por qué los nobles hijos de Puntarenas, lejos de continuar adheridos á la candidatura de quien no solamente había hecho cruel mofa de sus productos (arenilla y conchas), sino que aun venía ahora á burlarse de ellos en la certidumbre de que ya habían olvidado sus olímpicos desprecios, protestaron de semejante hombre sin carácter que hoy besa á quien ayer abofeteó, y se adherieron á la candidatura de don RAFAEL IGLESIAS CASTRO, el hombre franco según sus propios enemigos de hoy.

Y en este empeño no está sola Puntarenas; la República entera, si se exceptúan buena parte de la provincia de Cartago y uno que otro pueblo de San José, trabaja decididamente por llevar á la Presidencia al hombre franco por excelencia, aquel que ofrece lo que ha de cumplir, aquel que no está afeado por las mil y una claudicaciones y contradicciones del Lic. Jiménez.

Hasta luego, correligionarios de Puntarenas. A las urnas, que en ellas nos veremos. Hasta luego.

## La ovación civilista y los desplantes de “LA REPUBLICA”

Porque en el entusiasmo delirante de un miembro connotado del Partido Civil nació la idea de una próxima manifestación de las fuerzas con que el Partido Civil cuenta en solo la provincia de San José, ya *La República*, temerosa de que tuviese debido efecto esa manifestación, la da por un hecho y se da á la triste tarea de fiogar telegramas recibidos de todas partes del país anunciando que las Directivas civilistas están organizando los cuatro gatos para mandarlos á la ovación.

Tranquílcese, colega; no hay tal ovación; no pasó de un deseo de un partidario; pero como en el Partido Civil no hay maniquí, sino jefe, éste se opuso á la manifestación por estar ya en vísperas de la verdadera manifestación de las fuerzas del Partido en las urnas electorales.

Véase ahora cómo *La República* se deja coger de la manera más triste para un partido que se llama político. Este diario dijo que la manifestación sería sólo de civilistas de San José; por consiguiente si hubiera tenido que llevarse á cabo, sólo en los pueblos de esta provincia se estarían haciendo trabajos para su mejor éxito; pero *La República*, por no dejar de funcionar la fragua de falsedades con que regala al público diariamente, publica telegramas burlescos [único género que conoce] de todas partes de la República sobre preparación de los cuatro gatos civilistas para venir á la manifestación que tiene tan desconcertado al colega y que, felizmente para sus nervios, no se llevará á efecto por las razones arriba expresadas.

# La palabra de don Ricardo Jiménez es una; sus hechos son otros

Republicanismo es sinceridad, es caridad, es amor a la humanidad; republicanismo es la dignificación del hombre por el hombre; es la voz misteriosa que clama desde los cuatro vientos del espíritu: ¡Levantaos! a la podredumbre que yace en la ciénaga fétida del yo, del egoísmo. Pero si callar cuando se debe hablar y hablar cuando la patria exige callar; si ensorbercerse ante la verdad; si romper la justicia ante el bloque de intereses banderados, es republicanismos, entonces el Lic. Ricardo Jiménez es el mejor de los republicanos.

Porque Jiménez se ha encerrado siempre en el más criminal de los mutismos cuando la patria ha necesitado de altruismos, de sacrificios, de auxilio, y en cambio dió rienda suelta a su asombrosa verbosidad cuando la prudencia y el porvenir económico de las clases pobres aconsejaban ir con tino en el asunto bananero. ¿Qué perseguía don Ricardo? Deslumbrar al pueblo con su vociferancia contra el Gobierno, "porque—se decía—nuestro pueblo es ayuno por completo de estos asuntos y aunque mi actitud lo matará de hambre, él no lo comprenderá y el aura popular inconsciente acariciará mis ilegítimos, mis criminales triunfos. En política todo es permitido: Cleto fué más que mi amigo, mi hermano, pero, repito, en política, como en el amor, todo es permitido". Y esa doctrina infame cundió entre sus adoradores del Congreso, y como la pita tenaz en la roca dura, enraizó en el círculo que dirigía don Ricardo con miras ulteriores, de las que no se daban cuenta ni sus mismos adoradores.

El pueblo! Nombre vano ¿Qué es el pueblo? Díjolo ya don Ricardo en pleno Congreso: "vuelo displicente de un mosquito". Calígula sin la franqueza de ese malvado César, Jiménez quisiera que ese mosquito tuviese una sola cabeza para desribársela de un solo tajo. Entonces quedaría a sus anchas; nada le budería; desahacería como por ensalmo el aire de la nariz despreciativa de ese Narciso ególatra; se haría servir sólo de grandes, de nobles imaginarios, de apóstatas incondicionales que hubiesen dejado todo por él por servirle, no de rodillas, de abdomen, arrastrándose como reptiles.

El pueblo, el pueblo no sirve para nada, debe desaparecer. Vaya un infeliz, cuanto más infeliz peor, á preguntarle á don Ricardo si hay que cortar zacate en su casa, y le espeta su mirada olímpica, su mueca despreciativa.

Republicanismo es caridad también, dijimos. No puede amar al pueblo quien no ama á sus componentes, y el pueblo lo forman los pobres, los mendigos, los desgraciados, á quienes Ricardo Jiménez jamás arroja ni siquiera una mirada de compasión, menos un miserable auxilio. Ricardo Jiménez ama al pueblo con la palabra, de la que ha hecho talismán para seducir voluntades, avasallarlas, encadenarlas.

Examinense las listas de contribuciones pecunarias para obras de caridad; no digamos de caridad; caridad es amor al prójimo por amor á Dios, y Ricardo Jiménez no ama á su Caealor; examínense listas de erogaciones para obras de filantropía. El nombre de Ricardo Jiménez brilla por su ausencia; no está en ninguna; necesidad es miserable, el necesitado es un ente miserable, el menesteroso es indigno de la compasión de los grandes. Ni siquiera en las listas de La República para las pascuas á los niños pobres; ni siquiera ahí en esas listas de su diario predilecto figura el nombre de Ricardo Jiménez; é es muy alto, su nariz no permite ni oír de hijos de obreros los sudurosos.

¿Dónde, en qué listas de caridad, dígasenos, está el nombre de Ricardo Jiménez? Eso no es amar al pueblo; eso es una farsa; prostituir la palabra, y la prostitución es mala, criminal, punible, en todo orden de cosas.

Y no se nos venga con que la caridad principia por casa. Un pan perfectamente puede compartirse con el menesteroso; á nadie hace falta una de sus pequeñas migajas. Y es criminal negarla, guardarla bajo siete llaves, esconderla del desgraciado, del hambriento que come hambre y bebe sed mientras regalamos sedas y bordados. Y más criminal aún, y sobre criminal, farsante, gritar hasta desgañitarse por el pueblo, mientras en la práctica no le damos una sed de agua.

Y no se nos alegue, repetimos, que la familia es primero. ¿Dónde están las obligaciones del señor Jiménez? ¿dónde su mujer? ¿dónde sus hijos? Señálenos la casa de su mujer, no hemos sabido que sea casado, que tenga las dulces obligaciones del hogar bendecido por Dios, abierto á la sociedad. Pregunte el pueblo á sus autoridades, pregunte á sus curules, dónde está el hogar de Ricardo Jiménez cuyas obligaciones le obliguen á no poder sino regalarle á aquél con voces de sirena, á negarle un auxilio al pobre, al desgraciado.

Crimen, y sobre crimen, farsa, es la prostitución de la palabra. Jiménez habla, y habla mucho; nadie lo ha negado ni lo negará. Lo hace y lo hará porque nos conoce, porque sabe que vivimos engañados, que somos necios, que nuestro pueblo no estudia á los hombres, que se deja llevar de farsantes. Y el hombre que no quiere á las unidades, no quiere al conjunto. Lo demás que se diga es mentira, burla sangrienta á la ignorancia, á las crederas del pueblo; es palabrería y pura palabrería. Obras son amores y no buenas palabras.

Y un hombre así, que se burla del pueblo en pleno congreso, diciendo con la palabra lo que jamás prueba sentir, lo que jamás hace con la mano, con el corazón, ni siquiera con la mirada, no puede, no debe subir á la Presidencia de la República, porque el pueblo sufriría hambre y no habría quien se la mitigara.

Si sólo en el ensayo, pues, han sacado las uñas de manera tan fatal para la tranquilidad pública, ¿qué sería del país si por desgracia nuestra escalara esa gente las gradas del capitolio?

Por una parte, además, no es ya don Ricardo con sus eternos renuncios tan temible como su partido de desafortados, y por otra el Lic. Jiménez ha probado que ni es jefe ni es hombre de carácter ni sabe infundir en sus partidarios ese amor al orden que don Rafael Iglesias ha sabido inspirar á los suyos, al punto de que el santo y seña del partido ha llegado á ser, sin previo acuerdo, el orden en el ejercicio de los derechos civiles.

No ha sucedido lo mismo con don Ricardo, puesto que su cinismo llegó al extremo de apaudir, después de haber dirigido un telegrama de condolencia al señor Iglesias, la tentativa de asesinato del jimenista Octavio Araya contra el candidato del Partido Civil.

¿Qué sería, pues, del país á estas horas si don Rafael Iglesias hubiera seguido la conducta del Lic. Jiménez? Nadie que conozca á los partidarios del candidato civilista podrá negarnos que éstos son hombres que á la menor palabra de su jefe serían inatajables en las represalias, y por lo mismo es de admirar en el porte del partido no ya sólo la limpieza de conducta de su jefe en el proceso electoral sino la disciplina de los partidarios unificados en un todo con la voluntad del candidato.

Pero bueno sería no abusar de ese estado de cosas. El civilismo está fresco, no le aqueja la friga del jimenismo, estenuado ya de tanto desafuero, y es, pues, grande la superioridad de quien no ha agotado sus fuerzas y energías, sobre quien ha hecho indebido uso de ellas, abusando más bien que uso.

Volviendo á lo que sería el país si triunfara el Lic. Jiménez, bien sabido es que éste ha adquirido compromisos de todo género con sus partidarios, sobre todo por cuanto él no ha gastado un cinco en los trabajos electorales á su favor. Imagínese, pues, el pueblo en qué perpetuo somatén viviría el país entregado á tanto demagogo á quien debe don Ricardo su candidatura.

Por eso que los pueblos todos, no obstante haber hecho creer el jimenismo en cada uno que en el resto de la República está en mayoría abrumadora, ni les han creído la treta, ni aun cuando tal hubiera sucedido, jamás se habrían afiliado á un partido que en su ensayo de gobierno no ha apelado sino á la mentira burda y al asesinato para el logro de sus ambiciones.

Ya la Nación tiene casi un siglo de edad y ya está vieja para caer en tales lazos. El pueblo, el pueblo verdadero, votará por don Rafael Iglesias, y asunto concluido.

## Las listas de marras

Dícese que el jimenismo, en la orencia de que aun usamos taparrabos y plumas en Costa Rica, piensa lanzar tamaño s listas de sufragantes como adheridos al partido jimenista, á fin de que los incluidos en ellas por no aparecer como cambiados se vean obligados á votar por el jimenismo.

Una de dos: ó esas gentes del bando olímpico son aun niños de teta, ó creen que el pueblo aun está en mantillas y que se le puede obligar con subterfugios y extravagancias á cometer acciones indecorosas contra su voluntad y sus propias conveniencias.

Los civilistas votarán por su ilustre candidato aunque les ponga el jimenismo en millones de listas jimenistas. Ellos se quedarán, pues, con su honra intacta, y los de la farsa se quedarán como farsantes.

## ZELAYA Y JIMÉNEZ

Se alquila una casa con muebles y otra sin muebles. Cada una tiene sala, dos dormitorios, comedor, cocina, baño de primera clase, corredores, patios, excelente cafetería, y están frente á una calle de veinte metros de ancho, á 400 varas al sur del Colegio de Señoritas. En esta imprenta se dará razón.

## DE ESPARTA Verdades amargas

Hemos leído en "La Prensa Libre" del 12 del corriente mes un artículo—entrevista del diputado "Quiróptero"—con el mismo, por su puesto!

Todo lo escrito ahí no berra una sola sílaba de lo que anteriormente se le endilgó á di h señor en "El Independiente".

¿De cuándo acá Figueroa aconseja el paz é indulgencia con el contrario, siendo así que siempre han atizado él y su hermano el fuego de la discordia contra los hijos de este querido pueblo?

¿Qué hace 30 años se les ocurre aquí?—Claro que sí! Y muy bien, y los conocerá en en pocos días toda persona que visite este lugar, por su masana influencia en los asuntos locales por su continua presión especialmente en tiempos de política, que es cuando hacen garbo de su caquismo operando venganzas ruines y mezquindades de todo género, se undados en tan "laudable" tarea por maniquies, forasteros como ellos, generalmente. Pos esto el pueblo los conoce; por esto ro está con ellos.

Confíese el señor Figueroa, muy á su pesar, que sus prócas de paz y su dulzura de hoy en los clubs se deben á que el pueblo se despierta, abre los ojos, no teme sus amenazas, y haciendo uso de sus derechos toma verdadero interés en el manejo del gobierno local á fin de que éste no sea patrimonio de una pocos con mengas de los intereses de la comunidad.

Ya no es el pueblo el manso cordero de otros tiempos; es el león que altivo se yergue para enfentarse á sus perseguidores.

En cuanto á los "conceptos" contra "El Independiente", no le hacen mella, t da vez que es ésta una hoja que responde cumplidamente al título que ostenta defendiendo con ardor los derechos de la augusta Religión de nuestros mayos, hoy de la nación y su decoro, amenazados por el pseudo—republicanismo y su jefe exaltado corifeo del ateísmo en Costa Rica.

El papel en que el señor Figueroa publica su desahogo sí es con verdad el "vomitorium" de los romanos degenerados, célebre por sus calumnias infames contra personas de tan elevada dignidad é ilustración como el nunca bien llorado Sr. Obispo Thiel, de grata recordación, el estimable y virtuoso padre V leuciano y los dignos y progresistas padres alemanes.

En cuanto á lo de la campaña, el señor Figueroa debiera confesarlo con sinceridad. El la trajo por encargo del señor cura de aquel tiempo. En el pueblo se decía que Figueroa la había regado (?) Se hizo una suscripción para pagarla y se recaudó una parte que le fué entregada al señor Figueroa.

Después de eso, con motivo de no haberlo aceptado el actual señor cura—fiel cumplidor de los deberes de su alto ministerio—como padrino en un bautizo, debido á su condición de amancebado, con margen del decoro social, no encontrando "trap sucio" en el señor cura, que es de conducta irreprochable, le dirigió una carta llena de insultos impropia de persona que se precia de caballero y en la cual como remate y por una tosta venganza le hizo el cobro de la famoso campaña, advirtiéndole antes que habla sido su intención donar esa suma, pero que la cobraba por no haberlo aceptado como padrino. Gran delito!

Ese dinero lo pagó el pueblo, pues se celebró un "turno" especial con ese objeto.

Esta es la relación verdadera de los hechos.

Ahora, parodiando la frase de un republicano de la campaña pasada, exclamamos: Pueblo espartano: desconfía de las falsas es promesas y obsequios de los patriotas falsificados!

UNOS CIVILISTAS.  
19 de agosto de 1909.

## DEL PARAISO El Paraíso no es el Infierno

El domingo 22 del corriente mes se verificó nuestra última reunión política, á la que concurrió un nunca visto número de partidarios civilistas, que ávidos de oír la autorizada palabra del estimable presbítero Hidalgo, acudieron á escuchar las doctrinas democráticas y moralizadoras de ese esforzado paladín de la gran causa civilista.

Fué ésta una manifestación hermosa que puso en bochorno al altanero jimenismo de aquí, que nunca ha hecho manifestaciones iguales, sino cuando ha traído á sus rabiosos colegas de Cartago, quienes siempre los han despreciado y hoy se les rinden y acarician. Avergonzados y corridos estuvieron los "azules" al ver esa muchedumbre civilista de verdaderos y genuinos paraisienses que como por ensalmo apareció ese día, proclamando su adhesión espontánea y desinteresada á la causa del pueblo y anunciando así al jimenismo que su pretendido triunfo en el Paraíso no será más que una vana ilusión, y que de su fanfarrona altivez no sacará más que un escarmiento terrible que los llenará de vergüenza y desprestigio. Es peraban, después de regar innumerables invitaciones, al padre Quesada, y era de ver la cara compungida que tenían, pues era su fin confesarle sus "inocencias," pero qué decepción! nada; quien vino fué un verdadero ministro de Cristo, un virtuoso y ardiente defensor del pueblo y de sus creencias

religiosas, un sacerdote fiel al voto de obediencia que juró en su ordenación sacerdotal, un padrecito en cuyo pecho no se anida odio ni rencor contra el Prelado, el estimable padre Hidalgo, quien se negó á oír sus confesiones, porque sólo al Sumo Pontífice es dado, en la plenitud de su bondad absolver los "veniales deslices" de esos "honrados" é "inmaculados" santitos.

S. REVENTAZÓN

## FIRMES!

A cada paso la gran campaña del tiempo toca en lo alto de la torre de los recuerdos, para despertar nuestros sentimientos de unión, inspirados en los hechos de hombres que se unían, dando tregua á sus diferencias, para legarnos patria libre, grande y soberana. Pero en los tiempos actuales, lejos de unirnos empleamos nuestro tiempo en dar pábulo á odios y rencillas de personalismo, contra todo principio de alta política, que aconseja la unión cuando del enemigo común se trata.

Y es que hay algo más grande que nuestros odios, más noble que nuestras virtudes, más digno que nuestro propio honor: la idea. Inclinémonos ante ella y crucemos en las gradas del altar donde la reverenciamos, nuestras espadas; todos debemos formar un solo grupo compacto y entusiasta, con la aspiración de la grandeza de la nación en el alma.

En la época tempestuosa de la restauración borbónica en Francia, el vizconde de Chateaubriand daba tregua á los ministros en ciertos días. De entonces acá el mundo ha adelantado mucho; imitemos, pues, con creces al gran escritor dando tregua á pequeñas diferencias, cruzando nuestras espadas en las gradas del altar de la patria para recogerlas después y hacer uso de ellas en el campo electoral.

Cuando existe un hondo abismo sólo el desinterés y el sacrificio están llamados á cerrar, para que la conciliación una, con honrado vínculo, los salvadores sentimientos de la confraternidad entre personas de grandes deberes para con la Patria, y de muy respetables ejecutorias.

Es preciso dejar atrás las reliquias de un pasado que, si propio de la época y de ciertas circunstancias que acabaron, se empinan algunos en que aun subsistan, combatiendo los comienzos de un presente que delia ser de esperanzas, lleno de luz y de eficacia consoladora.

## Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

## L "BAL A NZA"

Marca registrada de VARGAS y GIL

El jabón por la marca, La mujer por la casta.

No busque ni color ni tamaño.

Busque nuestra marca y ganará Ud.

La comparación es

la piedra de toque

G. Vargas

Joaqn. Gil

## EL TERRIBLE ENSAYO

Los olímpicos que aspiran á gobernarnos no se han dado punto de reposo en amontonar sobre don Rafael Iglesias Castro toda clase de crímenes por inconcebibles que éstos parezcan; y tanto manosearon el recurso que á la postre el pueblo se ha venido convenciendo de la trama urdida por ese bando malamente llamado político, para desprestigiar la candidatura del gran Partido Civil.

Pero por muy monstruosa que fuera la Administración Iglesias, sus inconcebibles crímenes en el Poder quedarían eclipsados ante la sola perspectiva de los que cometería el

jimenismo en el ejercicio del poder público.

Hechos y no palabras: en sólo el tiempo que lleva de vida ese partido, examínense á la luz de la verdad todas las monstruosidades cometidas antes de subir al Gobierno con que sueñan: recuérdese la tentativa de asesinato á don Rafael Iglesias, los homicidios perpetrados en la persona de tantos ciudadanos en momentos en que no podían defenderse, las pedradas, los asaltos, las heridas y toda esa interminable serie de provocaciones para impedir que el pueblo opere de boca de los oradores civilistas el paralelo entre don Rafael Iglesias Castro y don Ricardo Jiménez O.

# VENDO AZUCAR

De Grecia y de Aragón

OFICINA EN SAN JOSE:—50 VARAS AL ESTE DEL BANCO ANGLO. Apartado n° 493.  
Teléfono n° 131. Oficina en Limón: 25 varas al norte de la tienda de Juan Knohr é hijos.  
**Guillermo Niehaus.**

# EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender:

**Vacas lecheras** con cría,  
**novillos chontaleños,**  
flacos y fríos.

**Semillas de zacate de**  
**gengibrillo y guinea garantizadas.**

**R. Castro F.**

# Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

**Emilio Artavia**

# Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS A PROPOSITO, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACION todo lo necesario en el

**Gran Almacén de Robert Hermanos**

Enaguas lavables desde 2 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

# En la renombrada carnicería

## CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.  
Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

# GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

**ADOLFO SAENZ E.**

AVENIDA 1ª OESTE.

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos.—GRAN rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

# CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

**Federico Noboa**

Calle Central,—50 varas al sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house  
Propietary  
**Federico Noboa**

# ZAPATERIA

— DE —

**Higinio Carmona**

Ultimos estilos. Mag-  
níficos materiales ex-  
presamente para la  
clientela y para el  
público en general.

**DRES. JIMÉNEZ NÚÑEZ.**—Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental.—7ª Avenida, al costado de la Catedral.

# SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la **Beebe Ear Drum Co., 15 Park Row, New York,** mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

# A mi antigua clientela

Habiéndome hecho de nuevo cargo del negocio en Río Grande ofrezco mis servicios como agente y despachador de fletes.

Lo mismo cuento con buenas bestias de alquiler; vinatería, pulpería, restaurante.

Prontitud y esmero en el servicio  
Dirección telegráfica: *Aguilar.*  
**José AGUILAR SOTO**

Río Grande, julio de 1909

**ESPACIO**  
**disponible**

# LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puzas. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

**Alberto Odio**

# Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

La oficina de cirugía dental de don

# NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

# LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredán al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



**Precaución Necesaria.**—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se eburancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

**SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK**

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

# LA EDUCACION

# \*SOCIEDAD\* LIBRERA\*

**M. V. Blanco & Ca.**

**San José, C.R.**